

Jaime Collyer, cuentista y novelista

## "la sexualidad primitiva no tenía el lastre pecaminoso que trajeron los europeos..."

MARIO RODRIGUEZ GONZALEZ

**E**n los comienzos de la historia, un clínus de comunidades triplicadas difundió de sexo sin restricción a las sociedades preverständas aportadas luego por los europeos", precisa Jaime Collyer al referirse a la docencia popularizada "Pecar contra Dios es mazada, bendita sexualidad de los chilenos". Edición Católica, 1970.

—Jaime, ¿dónde surge este proyecto?

Para la clase de Reducción Andina y sus suyos en Huemul Alegre, con el propósito de hacer ejemplos más cercanos a otros países americanos. En consecuencia se ha promovido en su Argentina y luego en México. A mi correspondió la versión chilena. Es una obra de los tuos, que empieza desde el orígen, la época precolombina, hasta la época contemporánea.

Cuentista y novelista, Jaime Collyer, serialista (1955), tiene una significativa obra en ese sentido: "Cien pilares volados", "Centenario crecho". Considerado como uno de los figuritas más relevantes del escritor chileno círculo de los años 50, es recordado como el mejor autor chileno, lo prestigioso "New York Times", lo calificó de "un narrador nato".

### UN CAMBIO RADICAL...

"La desnudez era algo natural en los pueblos originarios de América, que celebraban el sexo natural por su función reproductiva, sin consideración de placer ni problema de la sexualidad", precisa Collyer, en estos apurados tiempos de caza en la casa en el sector Oriente de la capital.

La virginidad no les preocupaba demasiado.

—Claramente. Hay pocas evidencias de que la virginidad fuera siempre demandado relevante para las culturas originarias o un lema a preservar de manera obsesiva, como hacia el catolicismo europeo. Entre algunas curiosidades de Civitatis métrica está incluso permitida como un signo poco atractivo en la mujer, lo que también ocurría entre los aztecas...

—Con la llegada de los españoles ocurre un cambio radical...

Ciertamente. La civilización europea, reducida habitualmente lo que no encajaba en sus categorías, e una simple manifestación primitivista o de lascivia, filtrándolo con el criterio de sus prejuicios.

### EL DOBLE ESTÁNDAR

"Los europeos trajeron a América una moralidad monógama, píldosa, con varios tabúes muy marcados y se encuentran con estas cultu-

Fisionomía de la sexualidad de los chilenos, desde los orígenes hasta la Colonia. "La desnudez era algo natural en los pueblos originarios", precisa.



Jaime Collyer  
GDL '75

ras aborigenes que practicaban la poligamia".

### —Un devastador...

—Los resultados de los cronistas precisa que los colonizadores causaron que el Rey de España tuviera una sola mujer, mientras que algunos de los jefes tribales, podían tener cien... Y evidentemente se producía un choque de culturas.

—El mundo colonial era muy represivo?

—Está muy representado en el papel. Pero apenas llegaron a América se produce un desafinamiento entre españoles, al negarse la libertad de los indígenas... Y se producen muchos amancebamientos. Luego el Concilio de Trento establece una moralidad más estricta en América, pero a puertas cerradas se seguían cometiendo excesos.

### —Una suerte de doble estándar...

—Absolutamente. En Chile, a pesar de ser muy pacato y conserva-

dor, desde los orígenes siempre se ha ampliado siempre para llevar a cabo su sexualidad con cierta libertad. Es lo que ocurrió con el pueblo de Valdivia cuando llegó a Chile con su amante.

—En su investigación se cruzó con la Quintana...

—Por cierto... Bien en realidad abundan las Cauquiles en la etapa colonial, pero ésta en particular sostiene en el inconsciente colectivo como una constela fulgurante y voraz. Incluso hasta asentos dice hasta mí que evidencia hoy signos de pribables de crudeldad es en Chile una traca Quintana.

—Era de una belleza deslumbrante...

—Según todos los testimonios y crónicas tenía una belleza deslumbrante: pelirroja y de mirada enciende, los ojos claros, verdes, para más detalle, posiblemente voluptuosa.

# **La sexualidad primitiva no tenía el lastre pecaminoso que trajeron los europeos (entrevista) [artículo] Mario Rodríguez Ordenes.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Collyer, Jaime, 1955-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2010

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

La sexualidad primitiva no tenía el lastre pecaminoso que trajeron los europeos (entrevista) [artículo]  
Mario Rodríguez Ordenes.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)